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《拯救嫌疑人》

华人金牌女律师陈智琪联手警察

金志雄展开调查一场绑架案，然而随

着案情深入她发现自己被卷入另一场

阴谋之中……

上映日期：11月3日

类型：悬疑/罪案

编剧：孙琳 / 张末等

导演：张末

主演：张小斐 / 李鸿其 / 惠英红 /
王子异

出品方：恐龙影业/猫眼微影等

发行方：猫眼微影

《我爸没说的那件事》

父亲柳庭深一直不肯将冰晶糕制

作秘方传给儿子柳见三，父子之间产

生误解和隔阂。多年后，因父亲病重

回家探望的见三，终于发现父亲隐藏

多年的秘密原来和自己有关……

上映日期：11月3日

类型：剧情

编剧：桂冠

导演：泷田洋二郎

主演：韩庚 / 张国立 / 薛昊婧

出品方：剧魔影业/剧角映画等

发行方：人间指南

《普通男女》

电影围绕在大城市拼搏的李一甜

的故事展开，展现新一代年轻人的生

活现状。

上映日期：11月3日

类型：剧情

编剧：刘雨霖

导演：刘雨霖

主演：黄璐 / 郭涛 / 张国立 / 段博文

出品方：爱奇艺影业/恒业影业

发行方：淘票票/阿里影业等

《家园·重返地球之战》

太空作战部队士官姜森接到任

务，将与大部队一起登陆地球。来到

地球后，他意识到这场战争背后似乎

有着不为人知的阴谋。

上映日期：11月3日

类型：科幻

导演：陈乐春

主演：张博楠 / 张双利 / 冀贞贞

出品方：无锡第八区影业等

发行方：辣条屋影视

■文/白 晨

近日，作家虹影执导的首部电影

《月光武士》上映。影片讲述了上世纪

70年代到90年代发生在山城重庆的一

段往事。

虹影与电影有着很深的缘分。在

小的时候，她就萌生了“想要拍电影的

念头”，而作为一名知名作家，她的小

说《上海王》和《上海之死》（娄烨执导

《兰心大剧院》的原著）都曾被拍成电

影，很多小说也都卖出了影视改编的

版权。

她本人也很喜欢电影，“有机会做

导演的时候，我也埋了许多小小的致

敬，比如《醉乡民谣》中的歌唱，比如

昆汀对女性脚的爱好，比如杨德昌的

定焦长镜头，比如韦斯·安德森的对称

性构图，还有《水形物语》中的美术和

色彩，甚至我还致敬希区柯克，在电影

结尾中客串了一个没有人认识的‘背

影’……”

作为一名早已靠文字出名的作

家，这次执起导筒，对于她而言是“困

难的”，但这种困难不是单纯作为导演

的困难，而是“作为导演、编剧、制片人

的多重身份，会有很多的问题需要我

来解决、协调，让我觉得特别难”。

在接受记者采访前，她还在忙着

处理首映的事情，“男主演左航无法到

场，但是很多粉丝是为了他才买票去

看，我要跟粉丝说清楚，他们退的票我

都会买下来邀请朋友去看”。

用她的话来形容，这是部“一个人

的电影”，因为从剧本到宣发都由她一

人操持，她说自己天生反骨，想要试试

一条道走到黑，看看这部影片能不能

够凭借自己的生命力在电影院里活上

两天。

“我拥有定焦眼睛”

《中国电影报》：您认为从作家到

导演改变最大的地方在哪儿？

虹影：作家用文字展现故事中所

有人物的心理状态，导演是要视角视

角来表现。这两个方式是不一样的，

一个是视角、声音、音乐、环境烘托，小

说其实也有这些，但是它更多是用语

言在交代，但是我觉得我在这两者当

中其实没有特别大的跨越，因为我的

小说也经常是是画面感极强的。

《中国电影报》：您是什么时候有

了想要做导演的念头？

虹影：其实从小都有这个念头，因

为我从小就是一个定焦眼睛。我定到

什么地方都自己不动的，我不会像别

人会转身、掉头、移动我的眼睛，我特

别喜欢在固定位置上让别的东西进

入。这个其实就是电影中的一个表现

手法，比如说日本、韩国甚至欧洲早期

电影中都用这种方法。除此之外，我

特别喜欢跟着一个东西跑，因为我在

江边长大，玩耍时就跟着浪跑、跟着水

上的漂浮物跑，比如说木盆、皮球，我

们就会跟着跑很久，这个就是长焦。

所以我经常笑自己，在幼年时候就练

习这两个动作，当我从作家转换成导

演身份的时候，我会自然而然地去运

用镜头，因为很长时间以来我都是用

这两种方式看待生活。

《中国电影报》：在您印象中，有什

么电影比较触动您呢？

虹影：法国新浪潮的《四百击》。

这部片子非常典型，它最后一个长镜

头是所有学电影的人都会学习的，还

有展现小孩在床上的动作，它可以俯

视、仰视，在你身边固定不动，还有台

湾的杨德昌、侯孝贤，日本的小津安二

郎等等，他们都是在一个相对固定镜

头的范围内，表现人、交代故事，让观

众保持静态来观看，我特别喜欢。

拍与大师们不一样的电影

《中国电影报》：在创作电影时，有

什么困难的地方吗？

虹影：对我来说，最难的是怎么拍

出不一样的电影，这才是我考虑的。

如果说我重复特吕弗、杨德昌、小津

安二郎，对我来说没有特别大的诱

惑，拍不一样的电影才是最大的诱

惑。比如现在我拍的是讲一个人的

记忆，他的记忆里面装着记忆，通过

眼睛进入他内心深处，他想到的可能

是那一年都没有发生过的事情。但

如果你没看到那个眼睛，你没看到开

始、没看到结尾也没关系，它可以作为

单独的故事存在，但是要是细究细节

的话，它就不是一个简单的电影，这就

是我追求的东西。

《中国电影报》：那您具体在拍摄

中是如何体现的呢？

虹影：其实我们最先都尝试过好

多种方式，比如多线型叙事，或者是穿

越、跨越，但是我觉得那些方式不是太

适合拍这部电影。所以《月光武士》我

想追求的是一种更像元电影的形式，

比如说我从一个点开始，要回到这一

个点来，有点像我们看《罗拉快跑》一

样，罗拉每一次在路上跑，她每次经过

的人和事件都不一样。我认为我是一

个大结构上的追求，而不是在线性或

非线性上追求。

《中国电影报》：很多导演都会去

拍梦境或者记忆，比如毕赣在《路边野

餐》中用长镜头进入梦境，阿彼察邦·
韦拉斯哈古在《记忆》中用声音解释等

等。您选择调整大结构，通过眼睛进

入去讲述记忆，这是为什么呢？

虹影：或许与我的作家身份有

关。我对眼睛有种莫名的痴迷。有句

俗话说，“眼睛是心灵的窗户”，就是你

心里面想的东西会通过眼睛来呈现。

我第一次看见演员左航的眼睛，就觉

得他眼睛里面有很多东西，它看起来

很单纯，很洁白无邪，好像什么邪恶的

思想都没有，但是那双眼睛他的迷人

就是因为他跟所有人都不一样。他具

有一种特殊的魅力，让我沦陷进去，特

别渴望知道这双眼睛里面它到底发生

了什么事。

独自抗争，做自己的武士

《中国电影报》：您有很多作品是

关于重庆的，比如《孔雀的叫喊》《你一

直对温柔妥协》等，为什么会选择《月

光武士》进行拍摄呢？

虹影：我选择了一个看起来特别

容易的，因为我熟悉这个故事。如果

是《饥饿的女儿》，我觉得我不敢，因为

离自己太近，它好像一面镜子。但是

《月光武士》是同时代、同生活，只不过

主角是一个男孩，就像是我另外一个

人格而已。所以在做准备工作的时

候，它对我来说有一种张力。

《中国电影报》：在拍《月光武士》

时，有什么困难吗？

虹影：我觉得困难特别多。因为

这是我第一次拍电影，我觉得不是因

为技术的原因，而是无法协调所有人

的情绪，因为我同时也是制片人、编

剧，所以在电影拍摄过程中会有很多

问题需要我来解决，这让我觉得特别

难。如果是我单纯作为一个导演的

话，我觉得我会容易得多。

《中国电影报》：您在影片的结尾

处为何让秦佳慧离开呢？

虹影：我认为你需要保护神，或者

是说你需要守护别人，到最后会发现

唯一能够守护自己的就是你自己。其

实我从小也是这样长大的，我觉得她

应该开始一种新的人生，对她的人生

我是比较直接的，而窦小明和崔素珍

他们是一个开放式的结局。

《怒潮》是马浴柯从演员跨界导

演的大银幕“首秀”，这条跨界路，

他走了十年。

“我这个片就没顺过，你问我有

什么困难？我跟你说，全是困难。”

马浴柯自嘲道，他给自己的十年导

演路做了个总结——“天生反骨，

全靠硬刚”。

起心动念当导演是 2012 的事，

那些年，马浴柯总觉得有东西压

着，“表达不出来，难受”。他喜欢

《老男孩》，喜欢《黄海》《新世界》，

但彼时的电影市场上卖座的要么

是喜剧，要么是小清新爱情片。他

想拍个“有劲儿”的犯罪片，但根本

拉不到投资。

找不到钱，他就自己硬上，“没

学过一天表演、没学过一天编剧、

没学过一天导演”的马浴柯自己

“吭哧吭哧”写起了剧本，林永健和

王宝强拿他开玩笑说，“酒店便笺

纸用得最多的就是你”。

后来，他仿佛“魔怔了”，一门

心思扎进去，戏都不接了。朋友劝

他 ，“柯 ，你 再 不 演 戏 ，谁 还 记 得

你？”

马浴柯听不进去，继续搞剧本、

拉投资，硬撑。他见着投资人，就

扑上去，给人连讲带演一两个小

时，投资人听完，大多礼貌性地说

一句“挺好挺好”，也就没了下文。

编剧也碰不着合适的，换了一茬又

一茬，直到 2018 年，才遇到现在的

编剧。那时的马浴柯已经过上了

“借钱度日”的生活。

好不容易熬到投资到位，困难

也没完。马浴柯掰着手指头算了

算，《怒潮》前后六次准备开机，六

次被迫叫停，到后来，他连演员都

不敢谈了。

经历了“全是困难”的筹拍历

程，12 月 16 日，由马浴柯编剧、导

演，张家辉、阮经天、王大陆领衔主

演，秦沛、马浴柯等主演的电影《怒

潮》正式与观众见面，首周两天票

房接近 1 亿元。

拍一部“有劲儿”的电影

“我想拍一部有劲儿的电影”，

10 年前，马浴柯就给《怒潮》贴好了

标签。

刺激马浴柯动手去干导演的是

一次茶余饭后的闲聊。那天，有个

韩国电影人借着酒劲点评起了中

国电影：“你们中国电影，没劲！”

“没劲”两个字刺痛了马浴柯的

神经，当时，正值国产喜剧片、爱情

片盛行，市场上鲜有犯罪悬疑片，

“帮派电影”更是一片空白，“我听

他们这么说中国电影，我生气，很

想争口气。”喜欢看《老男孩》《黄

海》《新世界》的马浴柯决定，写个

“有劲儿”的犯罪故事片，现在回想

起来，马浴柯慨叹，自己这是选了

一条最难走的路。

《怒潮》的故事灵感来源于他看

到的一条中国女留学生在国外遇

害的新闻，受害人的父母来到异国

他乡想要为女儿讨回公道，竟无处

申冤，反被“泼脏水”。马浴柯难以

压制内心的怒火，“反抗”是他最想

表达的电影主题，他觉得，“是男

人，就该扛起责任。我要拍一个有

血性、有劲儿的电影。”

《怒潮》塑造出的三位主角代表

了马浴柯心中正义的化身，“我希

望这些勇敢的人一直都在，哪怕在

无法无天、暗无天日的黑暗里，我

们宁愿成为那个点亮黑暗的一缕

光”。

为了让这个犯罪故事真实可

信，马浴柯花了几年时间做案头工

作，“我看了大量海外的真实事件，

还托关系去访问了一些人。电影

中犯罪集团的构建、组织架构、人

物状态乃至他们的产业链都是有

依据的。”

六次开机，六次叫停

《怒潮》开机前，马浴柯已经经

历了六次开拍和六次叫停。

六次开拍，六次叫停，原因五花

八门，“有资方的问题，有剧本的问

题，有演员档期的问题等等，各种

你想象不到的问题都出现了。”马

浴柯感叹，“绝望不可怕，可怕的是

你还有一丝希望。”

在拍与不拍之间，《怒潮》横跳

了三年。马浴柯一部戏都没接，前

后推掉了三四十部片约，其中包括

此后大火的影片，他毫不避讳地

说：“我一直在借钱过日子。”

朋友们骂他：“柯，你太任性

了，你是个演员，你再有一年不拍，

大家都不记得你是谁了。你再扛

两年，谁还找你演戏？”马浴柯犯

“轴”，不听，“我就是要试试”。

马浴柯讲起自己找投资的办

法，“我给他们演一遍”，遇见投资

人，他就拉着人家，连讲带演一两

个小时，“从第一场戏给他们演，这

个角色是什么表情，那个角色是什

么样？我会演，故事是我自己写

的，我足够清楚。”即使影片开拍

后，马浴柯在片场也很少看剧本，

他记得住每一个人台词，能演每一

个角色的戏，因为，在那之前，《怒

潮》的故事，他已经演过无数遍了。

剧本成型后，马浴柯找来专业

分镜师画分镜，疫情期间工作被迫

停摆，他就自己画，又把画好的分

镜剪成一条条小片，他给每个角色

都配了音。再跟投资人见面，马浴

柯除了“演一遍”，还会让投资人再

“看一遍”。

马浴柯最终打动了恒业总裁陈

辉和爱奇艺影业总裁亚宁，他们给

马浴柯撂下一句话，“干吧！”

“马文康是我写给自己的角色”

最初，马浴柯只想自编自导，没

想过演，当剧本不断完善，角色逐

渐丰富时，他的戏瘾又犯了。但他

只给了自己一个配角乌戈的角色。

与张家辉的二度合作，马浴柯

“策划”了许久。担心被拒绝，他托

投资人联系张家辉，听到马浴柯的

名字，张家辉第一反应是，“我知道

他，他演戏很疯！”当年，马浴柯出

演《扫毒》段坤一角，同张家辉、古

天乐、刘青云三大“影帝”对戏，毫

不怯场，“癫狂”的演技令前辈们夸

赞演得“带种”。张家辉用了两天

时间看完剧本，跟马浴柯打了个视

频通话，便答应下来。二人时隔十

年再度合作，马浴柯说，他与张家

辉对待电影的执着态度一点没变。

从演员跨界导演，马浴柯说，

“到今天，我都不觉得我是一个导

演，我是一名影视工作者，未来我

也是这么想的。”谈及工作重点，马

浴柯坦言，当导演并非他的职业规

划，“有好的角色，我还是会演，有

感觉的时候，我也可能再写一写故

事，这事很纯粹，什么心态做什么

事，我希望未来也能保持这份纯

粹。”

12 月 6 日，华裔导演温子仁再次

“回”到了中国。

5 年前《海王》上映时，温子仁也

来了趟中国，他把那次经历称为“回

家”。这一次，他带着续作《海王 2》一

路从北京、上海，逛到了成都、广州，

“打卡”故宫、长城、黄浦江、宽窄巷子、

大熊猫繁育基地。对于即将登场的电

影《海王2》，温子仁相信，喜欢《海王》

的中国观众，一定会喜欢《海王2》。

看完《海王2》，才算完整

2018 年冬天，温子仁执导的“超

级英雄”电影《海王》登陆中国内地，收

获超 20 亿元人民币，成为贺岁档“大

赢家”。今年 12 月 20 日，续作《海王

2》卷土重来，对于“粉丝”们的期待，温

子仁显得颇有信心，“如果你喜欢第一

部，你也会喜欢这一部”。

在温子仁看来，《海王》只是主

人公海王亚瑟旅程的一半，《海王 2》
是《海王》的延续，两部《海王》加起

来才是一整部电影，它们的关系就

像上下集。

“观众会看到亚瑟 5 年后的样

子”，温子仁兴奋地介绍，《海王 2》中

的亚瑟不再是只会战斗的亚特兰蒂斯

国王，他结婚了，有了孩子，他是一个

丈夫，同时也是一个父亲，不仅要兼顾

国王和父亲的角色，还要和弟弟奥姆

去阻止一场灾难的发生。

兄弟和好，

是全片“最大胆”的设定

《海王 2》的主题是“爱和家庭纽

带”，电影中，亚瑟终于接纳了曾经

“相看两厌”的弟弟。

温子仁说，亚瑟和“反派”弟弟

奥姆的和好，是全片最大胆的想法，

“至少对我来说，杰森·莫玛（海王饰

演者）和帕特里克（奥姆饰演者）的

合作是有趣的。我在第一部里，没

有这么做，是因为他们相互憎恨，

《海王 2》，他们还是不喜欢对方，但

他们有了共同的目标，我觉得这是

部兄弟电影。”

而让亚瑟成为父亲，加入“带

娃”阵营，温子仁透露，这是杰森·莫

玛主意，“杰森很早就建议我在续集

里这么拍，他本人也是一名父亲，非

常爱他的孩子，他想把自己父亲的

身份带到故事里。”温子仁觉得，“这

很有趣”，这让亚瑟看起来更像一个

普通人，“他一面肩负着国王的职

责，一面却在家里给孩子换尿布。”

《海王》的视效曾广受赞誉，温

子仁表示，《海王 2》延续了前作视觉

上的刺激，续集中的亚特兰蒂斯更

加宏伟、明亮、多彩，富有活力，“我

们想向人们展示他们从未见过的事

物”。但作为“温子仁电影”，成名于

恐怖片的他，当然也为影片加入了

标志性的创作元素，“观众可以期待

一些全新的黑暗生物登场”。

曾考虑到中国取景

出生于马来西亚、成长于澳大

利亚、成名于美国好莱坞，温子仁曾

在首次中国行时表达过自己的身份

认 同 ，“ 我 是 出 生 在 海 外 的 中 国

人”。《海王 2》筹拍阶段，他甚至考虑

到中国取景，遗憾的是未能成行。

实时上，多元文化的成长经历，

曾让温子仁十分“困惑”，就像试图

在世界上找到自己的位置的亚瑟一

样，“他觉得自己不属于陆地，也不

属于水下世界。但最终，他发现自

己是两个世界中并存最好的。”温子

仁说，创作《海王》系列，他赋予了个

人经验，无论角色还是他们自己，都

看到了不同文化的美妙之处，并把

最好的一面提取了出来。“而这，才

是真正有趣的”。

《
月
光
武
士
》
导
演
虹
影
：

我
想
要
和
别
人
拍
的
不
一
样

专访《怒潮》导演马浴柯：

拍一部“有劲儿”的电影

导演温子仁：

如果你喜欢《海王》，一定也会喜欢《海王2》
■文/本报记者 杜思梦


